

## Les Viateurs du Canada

n° 257 21 mars 2024

# Au bout du désert il y a encore la vie!

uand Moïse, à la demande de Dieu (Exode 3, 3-10), entreprend ce long exode à travers le désert du Sinaï, il ne part pas en croisière. Il fuit avec son peuple l'oppression de la dictature du pharaon d'Égypte. Soutenu par ce Dieu, père de tendresse, il a confiance que la vie sera au rendezvous. Mais voilà, la marche est longue, la transformation des visées du peuple est difficile. On quitte un lieu de destruction, mais on peine à créer un lieu de libération et de vie nouvelle.

Malheureusement, aujourd'hui encore, il y a trop d'humains qui prennent la route pour quitter des situations qui atteignent et brisent la dignité humaine. Pensons aux millions de déplacés internes au Burkina Faso, aux centaines de milliers d'Haïtiens qui fuient la capitale, à tous ces hommes et femmes qui quittent des zones de guerre, de famine, de manque d'eau dû au réchauffement climatique. Il faut suivre le parcours de ces gens traversant la Méditerranée ou les deux Amériques dans des conditions inacceptables, sans parler des exploiteurs qui en abusent tout au long du parcours.

« C'est à tous les hommes et à toutes les femmes du monde que s'adresse mon appel à marcher ensemble vers un *nous* toujours plus grand, à recomposer la famille humaine, pour construire ensemble notre avenir de justice et de paix, en veillant à ce que personne ne reste exclu. L'avenir de nos sociétés est un avenir "en couleurs", enrichi par la diversité et les relations interculturelles. C'est pourquoi nous devons apprendre aujourd'hui à vivre ensemble en harmonie et dans la paix. » (Pape François, message pour la journée mondiale du migrant et du réfugié, 26 septembre 2021).

Et nous aussi, nous avons vécu bien des exodes (et nous en vivrons encore) au long de notre histoire en terre canadienne et ailleurs dans le monde. Il serait trop long d'énumérer la liste des lieux où nous sommes allés, ceux que nous avons quitté avec le sentiment du devoir accompli et ceux que nous avons quitté par la force des choses. Encore aujourd'hui, on entend dire que c'est la fin de l'expérience viatorienne au Canada et qu'elle se continuera ailleurs dans le monde.

N'est-ce pas là ne pas savoir entrer dans le message d'espérance du Christ ? Sa résurrection est à nos portes. Et que fait Dieu, il relève son Fils, son bien-aimé. Il nous remet debout nous aussi. Comme Moïse au désert, il nous a fallu apprendre à voyager avec peu de bagages pour nous rendre au bout de la route. C'est bien ainsi. Mais aussi, le peuple est devenu non pas un amalgame de « je » qui défendent leurs intérêts personnels, mais un « nous » qui osait une manière autre de vivre, dans le respect et l'originalité de chacun. Je nous souhaite que le matin de Pâques soit l'occasion de nous redire que demain sera encore beau, car nous aurons choisi de vivre pleinement chaque instant que la vie nous offre. Nous le ferons différemment du passé! Moins triomphalement, mais avec autant de pertinence. Continuons à nous dépouiller pour faire place dans nos vies aux autres et à Dieu! Soyons personnellement et dans toutes nos communautés des lieux d'accueil dans la joie! Ouvrons nos portes pour que le vent de l'Esprit puisse encore souffler et nous amener à oser la vie dans des gestes simples, dans des temps de prière en communion avec nos sœurs et frères, dans un approfondissement de la parole de Dieu, source de créativité infinie. Même si nos pas sont plus lents, nous demeurons à la suite d'Abraham, de Moïse, de Jésus,



de Paul un peuple de nomades qui ne peut s'installer définitivement dans des certitudes.

Oui, confiance ! La vie est toujours au rendez-vous de la vie ! N'éteignons pas les petites flammes de résurrection autour de nous !

Jean-Marc St-Jacques, CSV Supérieur provincial

#### Rescrit – Supérieur provincial



Le Chapitre provincial de la Province du Canada des Clercs de Saint Viateur, demande la confirmation de l'élection du Frère Jean-Marc St-Jacques, religieux non clerc, appartenant à l'Institut

susmentionné, qui a eu lieu le 15 décembre 2023, à la charge de Supérieur Provincial pour le terme de quatre ans 2023-2027, en dérogation aux dispositions du Droit propre et universel, pour les raisons exposées.

Ce Dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique, après avoir examiné attentivement les raisons invoquées, accueille la demande en vertu du *Rescriptum ex audentia SS. mi* (Rescrit du Saint Père François concernant la dérogation au can. 588 52 CIC, 18.05.2022), sans préjudice du can. 134 SI du CIC, exclusa qualibet potestate cum ordine saccerdotali connexa.

Nonobstant toute chose contraire. Donné au Vatican, le 6 mars 2024.

## La synodalité dans l'Église

C'est sur ce thème que sœur Chantal Desmarais s.c.s.m. nous a entretenus pendant une heure en ce beau matin du jeudi, 14 mars 2024. Nous étions une quinzaine de religieux de la résidence Saint-Viateur et du Centre Champagneur à l'écouter attentivement. Cette religieuse a participé à la rencontre synodale à Rome, en octobre 2023, comme membre à la 16<sup>e</sup> assemblée des évêques, présidée par le Pape François. Dans son contenu, elle parle de son expérience et nous explique ce qu'est une Église synodale avec le support d'un visuel. Dans ce bref compte rendu, voici quelques énoncés qui ont retenu notre attention,

Une Église synodale, c'est une Église qui marche avec l'ensemble des baptisés, guidé par l'Esprit saint, dans la même direction. Tout le monde est inclus, ecclésiastiques et laïcs, et le rôle de l'Esprit saint est primordial. Le corps du Christ nous rassemble dans la communion, la participation et la mission. Notre mission est de témoigner de l'amour de Dieu et de l'Évangile entre nous et dans les périphéries. En peu de mots, c'est comment se parler



en Église pour arriver à un consensus. Nous avons tous un rôle dans le discernement et dans la mise en pratique de l'appel de Dieu à son Peuple. Quelques questions des participants ont permis de revenir sur des notions de communion, participation, mission.

Sœur Chantal s'est révélée une personne dynamique et inspirante, une excellente communicatrice. Selon la bonne écoute de l'auditoire, elle a été très appréciée.

F. Gaston Lamarre, c.s.v.

#### Les anniversaires de 2024

Un oubli de notre part!

Toutes nos excuses au Frère Jacques Lucierné qui fêtera cette année son  $30^{\rm e}$  anniversaire de profession religieuse.



### Communauté Louis-Querbes

#### Elles sont de retour



Après avoir passé l'hiver sur les berges de la Virginie, nos magnifiques bernaches sont de retour sur la Rivière-des-Prairies. De nuit comme de jour, leurs cris résonnent sur le parcours du merveilleux Parc de la Visitation, à Montréal-Nord. Dans quelques semaines, les petits suivront sagement leur maman. Ils devront apprendre rapidement les bonnes manières, surtout comment prendre leur envol à l'automne vers le pays de l'oncle Sam. Dommage qu'on ne doive les déguster que des yeux seulement. Bienvenues mesdames les bernaches! Bon été et n'oubliez pas d'initier vos petits à votre chorale.

Valmont Parent, CSV

## Communauté des Érables

D'Est (Céline et Georges) en Ouest (Camille), en passant par Montréal (André, Gérard, Yvon), Laval (France et Lise) et Mascouche (Claude et Wanda), des viateurs se sont retrouvés dernièrement, pour partager un chant populaire ou religieux ou une musique qui les touche. Une belle expérience qui nous a permis de connaître un peu plus les personnes de l'équipe. Certains nous ont présenté ce qu'ils ont vécu de beau. D'autres ont fait mention de la réalité de leurs vécus et de leurs espérances. D'autres, nous ont fait entrer dans leurs lieux de ressourcement quand ils veulent s'intérioriser pour continuer leur route. Une belle expérience à revivre... Voilà quelques bribes d'une de nos animations qui, au fil des rencontres, créent davantage de liens entre nous. D'ici là, nous profitons de l'occasion pour vous souhaiter un bon temps pascal.

Gérard Bernatchez, CSV

### Communauté Sacré-Coeur

Depuis le mois de janvier, la communauté a choisi d'approfondir sa démarche de vie spirituelle, fraternelle et engagée à partir du livre d'Albert Nolan : Suivre Jésus aujourd'hui. Lors de la rencontre du mardi 12 mars, les membres étaient invités à réfléchir sur ce qui les angoisse aujourd'hui, leurs insécurités. À partir de ce terreau, chacun.e est invité.e à dire ce qu'est l'expérience de Dieu pour lui aujourd'hui. Un bon temps de réflexion avec des points de vue variés qui amènent tous et chacun à grandir.

La rencontre a permis aussi de faire l' « évaluation » de Hernio Carrié qui arrive au terme de ses engagements comme viateur associé. Ce fut aussi un beau moment de vérité en toute simplicité et tendresse. La célébration d'engagement se tiendra en avril. D'ici là, les Viateurs se retrouveront le 22 mars pour une soirée repas-partage aux couleurs du Mexique.

Jean-Marc St-Jacques, CSV

## Centre Champagneur

Voici quelques informations sur la vie au Centre Champagneur.

Actuellement 30 CSV logent au Centre Champagneur, auxquels il faut ajouter 5 prêtres diocésains, 4 Pères Trappistes et un laïc. Ce qui fait un total de 40 résidants. Et il nous reste 11 chambres libres (bienvenue!).

Environ la moitié des résidants sont autonomes. Les autres, qui demandent des soins ou un accompagnement plus constant, sont logés au 2<sup>e</sup> étage qui est l'étage de l'infirmerie.

Parmi nos confrères ici, nous comptons un centenaire, Joseph Bourassa. Malgré ses facultés cognitives diminuées, il nous surprend régulièrement, lors de nos interventions, par ses réactions pleines d'esprit et d'humour! Celui qui le suit de plus près, du point de vue de l'âge, est Antoine Côté: il a eu 98 ans en mars; il prend tous ses repas avec nous au réfectoire et il se déplace avec une canne seulement. Quelle vitalité!

Nous sommes favorisés par la présence à Champagneur d'un personnel compétent, dévoué et..."diversifié"; en effet, le quart environ provient de 5 autres pays que le Canada : République Dominicaine, Haïti, Philippines, Laos et Burundi.

Plusieurs activités viennent agrémenter nos journées. Par exemple, en plus des parties de bingo et les séances de Tai Chi qui se tiennent régulièrement, nous avons eu récemment un souper spécial : une fondue chinoise, préparée et servie par le personnel. À la fin du mois de mars aura lieu une sortie à la cabane à sucre. L'été dernier une journée passée au chalet du lac Crépeau a été bien appréciée, de même qu'une visite au monastère des Trappistes à St-Jean-de-Matha où nous avons été reçus par les moines.

Ainsi va la vie au Centre Champagneur!

Claude Fortin, CSV

## Communauté de la Montagne

La vie à la communauté se poursuit. Chaque semaine nous nous rencontrons pour échanger et partager un apéro. Dernièrement le père Pierre a animé une retraite en paroisse et offert une journée de ressourcement aux Vierges consacrées du diocèse de Montréal. Le père Champagne poursuit son apostolat auprès des Carmélites. Le père Boulet rend des services à l'Oratoire. Le père Aubé célèbre chaque semaine dans un foyer du Centre sud de Montréal et notre bon père Mageau célèbre ici pour la communauté de la Maison Basile Moreau.

Nous sommes heureux et tout va bien.

Pierre Francoeur, CSV



#### **Nouvelles des fondations**

#### Pérou

Le F. David Cuenca a récemment donné quelques informations. Les Jésuites de Jaén sont venus lui rendre visite à l'occasion de son anniversaire de naissance. Ils en ont profité pour tenir une journée de formation spirituelle avec les enseignants de l'école *Fe y Alegria*. Le 11 mars, l'évêque de Chota-Cutervo a célébré la messe de rentrée des élèves. Une célébration des engagements des associé.es se tiendra si tout fonctionne le samedi 27 avril. Le Supérieur provincial accueillera ces engagements.

#### **Japon**

Le P. Serge Bationo s'est dit heureux de la visite du Supérieur général. Ce temps de partage a permis de confirmer les décisions prises et d'échanger avec les Viateurs. Mme Oda Megumi, directrice de l'école de Rakusei, sera au Canada à la fin de mars avec des élèves méritants. Le groupe, accompagné du P. Gaëtan Labadie, viendra à la Maison provinciale le 26 mars au matin.

#### **Burkina Faso**

Le supérieur Victor Zongo, accompagné du P. Norbert Zongo, a fait une visite pastorale de toutes les communautés du Burkina Faso. Ils en ressortent heureux de l'engagement des Viateurs pour le développement de la mission. Le projet de la nouvelle école de Saaba avance bien. Les appels d'offre pour les travaux de construction du nouveau noviciat et du centre de ressourcement de Bagraogo sont lancés. Le tout, si cela fonctionne comme prévu, sera terminé dans six mois. Du côté de Bagré, le projet d'une nouvelle résidence et d'une nouvelle école suit son cours.

#### Haïti

La situation sociale est catastrophique. Le départ du premier ministre non élu, Ariel Henry, est un premier pas pour tenter de normaliser la situation. Mais cela ne diminue en rien le jeu des groupes de bandits qui rançonnent la population. Les confrères haïtiens sont inquiets. Dans la capitale Port-au-Prince, le manque d'approvisionnement en nourriture commence à se faire sentir. Quant aux confrères des Gonaïves, ils vivent avec le strict minimum tenant compte des rumeurs d'une nouvelle attaque.

Les travaux se poursuivent lentement à la Villa Saint-Viateur. Des groupes commencent à réserver, mais serons-nous en mesure de les accueillir ? C'est à suivre, mais tous y travaillent pour que cela arrive. Les écoles sont fermées aux Gonaïves. Quant à Grand Goave et St-Marc, tout fonctionne presque normalement.

La communauté Louis-Querbes de Montréal-Nord a accueilli pendant quelques jours le P. Dudley Pierre qui est venu compléter sa demande d'admission en maîtrise sur l'étude des conflits à l'université Saint-Paul d'Ottawa. Le 15 mars, il est retourné aux États-Unis pour un stage d'apprentissage de l'anglais au Saint-Viator High School. Il sera avec Ann Perez, associée.

## Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes de Rigaud

L'équipe est déjà en pleine préparation de cette année du 150<sup>e</sup> anniversaire de la fondation de ce précieux lieu de culte, une cathédrale dans la nature. Lors du dernier conseil d'administration, tenu le 27 février, les membres ont entériné le choix de M. Marc Poudrier comme directeur général du Sanctuaire à raison de 21 heures par semaine. Son mandat est d'assurer le fonctionnement du Sanctuaire et de tous ses services, ainsi que de faire la promotion de ce lieu à la fois touristique et spirituel. Il travaillera donc en concertation avec le recteur P. Claude Auger.

Ce fut aussi l'occasion d'être bien informé sur les projets à venir dont la fête du  $150^{\rm e}$ . Le chant rassembleur de cet été sera un appel à oser choisir l'espérance : « Marie, tendresse de nos vies, Marie, chemin qui mène à lui, ton « oui » fleurit dans notre vie, merci pour ce cadeau béni. »

Le Sanctuaire a besoin de notre soutien. Si vous avez une fin de semaine, une semaine, un mois disponible pour cet été, votre présence sera appréciée. Plusieurs lieux d'action sont possibles : accueil au magasin, sacrement de la réconciliation, récitation du chapelet, présidence des eucharisties. Il est possible de loger à la Maison Charlebois en tout temps.



## Mise en valeur de la mémoire de Barthélemy Joliette

La Ville de Joliette a saisi l'occasion du bicentenaire du Village d'Industrie pour perpétuer l'héritage de son fondateur, Barthélemy Joliette. En collaboration avec les Clercs de Saint-Viateur et la Société d'histoire de Joliette — De Lanaudière (SHJL), le pupitre notarial et la montre de poche de l'homme d'affaires ont été réunis et seront notamment exposés à la Bibliothèque Rina-Lasnier dès le printemps 2024. « Soucieux de la préservation du patrimoine local, nous sommes heureux de léguer ces précieux souvenirs à la SHJL, qui en assurera la conservation à long terme tout en les mettant à disposition de la Ville de Joliette pour des expositions publiques », mentionne le Père Jacques Houle, membre des Clercs de Saint-Viateur. « Cette collaboration permettra de valoriser et de partager l'histoire de notre fondateur et le riche passé de notre ville auprès de notre communauté. Le pupitre, ainsi que la montre de poche viennent s'ajouter aux colliers du maire, patrimoine dont nous assurons déjà la conservation », souligne le maire de Joliette, Pierre-Luc Bellerose. (extrait d'un communiqué de la ville).

#### Engagements à l'association

Lors du conseil du 13 mars, il a été résolu à l'unanimité d'accepter pour un premier engagement ou pour un renouvellement d'engagements sept associé.es du Pérou.

#### **Premier engagement**

- Geber Rodriguez Aquituiari, né le 15 octobre 1972, connaît bien les Viateurs. Depuis 2009, il est enseignant au secondaire. Il fait partie de l'équipe de gestion du Centro San Viator et participe à la pastorale-jeunesse de la paroisse Christo Hijo de Dios.
- Yuzhina Contreras Hernandez, née le 29 avril 1979, demande de s'engager comme Viateur associée. Elle est enseignante de formation. Son engagement est aussi dans la paroisse Christo Hijo de Dios comme animatrice et coordonnatrice de la catéchèse familiale, animatrice d'adolescents.
- ◆ Juana Carhuancho Acevedo, née le 25 novembre 1952, demande de s'engager comme Viateur associée. Elle est enseignante au chômage. Elle soutient des femmes en difficulté dans le groupe AMAS. Elle travaille en liturgie à la paroisse Christo Hijo de Dios.
- Rosa Miramira Condori, née le 1<sup>er</sup> octobre 1970, demande de s'engager comme Viateur associée. Elle est podiatre. Elle travaille à la paroisse *Christo Hijo de Dios* depuis douze ans, ministre de l'eucharistie et de la pastorale sociale depuis trois ans.

#### Renouvellement d'engagement pour un an

◆ **Segundo Mena Capcha, n**é le 18 janvier 1968, est technicien en électricité. Il aide aussi depuis 1986 à la paroisse *Christo Hijo de Dios.* 

#### Renouvellement d'engagement pour deux années

- ◆ Adela Dextre Villalobos, née le 9 mars 1965, est secrétaire à la paroisse Christo Hijo de Dios. Elle y travaille également au niveau de la catéchèse familiale.
- ◆ Ana Maria Vivanco Jiménez, née le 13 novembre 1968, est professeur de religion. Elle travaille également à la pastorale du baptême des adultes à la paroisse Christo Hijo de Dios.

#### Deux rencontres importantes en quelques jours

Le samedi 2 mars se tenait à la Maison provinciale la rencontre de l'Assemblée de la communauté viatorienne au Canada (ACVC) et le mercredi 6 mars la rencontre des Supérieurs locaux. Ce fut un bon moment d'échange sur « l'état de santé » de nos communautés locales et les orientations de travail du conseil provincial. Puis, les rencontres se sont poursuivies par le partage des attentes des uns et des autres. En voici un bref aperçu. Les membres de l'ACVC ont davantage insisté sur les éléments suivants : avoir une journée d'animation, proposer des réflexions sur des thèmes, établir un calendrier annuel des activités, prendre position sur des sujets sociaux (crise du logement, Haïti, éducation), recevoir des nouvelles des fondations et établir des échanges avec des gens des pays où nous sommes, nous donner des temps de formation sur la vie spirituelle et la vie communautaire, faire des jeux-animations qui nous permettent de mieux nous connaître. D'autres éléments ont été proposés : avoir une journée famille pour faire connaître les associé.es et

pour se détendre ensemble. On a insisté pour que les rencontres soient plus longues et recevoir la visite des membres du conseil dans nos communautés locales. On souhaiterait voir plus d'informations des communautés plurielles dans nos bulletins.

Lors de la rencontre des Supérieurs locaux, les attentes ont été moins nombreuses. On a parlé essentiellement que les membres du conseil visitent les confrères et prennent du temps avec eux. Il est ressorti aussi de demander aux supérieurs locaux de donner de brèves nouvelles de leur communauté dans les bulletins.

Il semble clair qu'il nous faudra toujours revenir sur nos attentes quant à l'animation dans les communautés locales et le rôle des animateurstrices et des supérieurs locaux. Ces rencontres s'avèrent très importantes pour assurer la cohésion de la communauté et une plus grande fraternité. Elles devraient devenir une pratique régulière.

#### À l'agenda:

- ⇒ 11 avril : en avant-midi, rencontre du Comité de liturgie
- ⇒ 11 avril : en après-midi, rencontre du CCVC
- ⇒ 19 avril : célébration des engagements de Hernio Carrié
- ⇒ 24 avril : chapitre provincial
- ⇒ Du 26 au 30 avril : visite du Supérieur provincial au Pérou
- ⇒ 11 mai : célébration des 50 ans d'engagement chez les Viateurs du P. Pierre Françoeur
- ⇒ 29 mai : rencontre des délégués au Chapitre général



## Une nouvelle équipe SPV à Port-au-Prince

Le P. Nestor Fils-Aimé, aidé du P. Wilford Douze, du F. Claudy Louis et de Mme Darlie Antoine, a lancé une nouvelle équipe SPV à la Villa Saint-Viateur. 37 jeunes et jeunes adultes ont participé à cette première rencontre. L'équipe s'appellera « LES SEMEURS D'ESPOIR », un nom qui est aussi un cri du cœur dans le contexte actuel du pays.



#### **Nomination**

Le F. Alban Malo a été nommé supérieur de la résidence Saint-Viateur de Joliette pour un mandat d'un (1) an commençant le 1<sup>er</sup> mars 2024. Il sera soutenu dans sa tâche par les confrères Mathieu Bard, Wilfrid Bernier, Gaston Lamarre.

#### Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- Les funérailles de **madame Yvonne Bernard**, sœur du F. Jacques Bernard, auront lieu le 20 avril 2024 au Salon funéraire Demers, au 651, boul. Laurier à McMasterville à 14h00.
- F. John J. Dodd, CSV est décédé le 6 mars 2024 à la Villa Addolorata de Weeling en Illinois.
- Monsieur Walter O'Leary est décédé le 6 mars 2024, à l'âge de 83 ans. Il était le frère du F. Jean-Maurice O'Leary et le cousin du F. Laurent Madore.
- Madame Colette Gagnon est décédée le 14 mars 2024, à l'âge de 75 ans. Elle était la sœur de Yolande Gagnon et la belle-sœur de Gilles Gravel, associés de la communauté Sacré-Cœur. La famille accueillera parents et amis le 24 mars 2024 de 09h à 11h, au Complexe thanatologique Lucas Fournier et fils, 24 route du Parc, à Sainte-Anne-des-Monts.
- Madame Thérèse Durand est décédée aux États-Unis, le 19 mars, à l'âge de 94 ans et 5 mois. Elle était la sœur du F. Jacques Bernard. Les funérailles auront lieu à une date ultérieure.